

# EL COSTARRICENSE.

## SEMANARIO OFICIAL.

### OTOÑO.

#### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

Sale el Sol à las 6 12 m.

Se pone à las 5.48 m.

Dura el dia 12 h. 22 m.

Id. la noche 11. h. 38 m.

Declinacion del Sol 6 g. 49 m. S.

La Luna tiene 15 dias.

Toda Nacion puede conducirse con un hilo con tal que se ate à su extremo, la esperanza ; gloria de los guerreros el pan para el labrador, la proteccion para el comercio, la consideracion para las letras i las artes, el respeto à la religion i la libertad para los filosofos.—SECOU.

- 7 Sábado DE GLORIA.—San Ciriaco Mártir.
- 8 DOMINGO DE RESURRECCION.—San Dionisio Ob.
- 9 Lunes PASCUA.—Santa Maria Cleofas.
- 10 Martes PASCUA.—San Marcelo Obispo.
- 11 Miercoles San Julio Papa.
- 12 Jueves San Leon Magno Papa.
- 13 Viernes San Hermenegildo Rey.

### AVISO.

La suscripcion à este periódico, adelantada por un año, se satisfará à razon de doce reales, de dos pesos la que se paga al fin de cada semestre i à medio real se venderán los numeros sueltos.—Articulo 28 de la Ley de Imprenta.

{ NÚMERO 19

SAN JOSÉ ABRIL 7 DE 1849.

SEMESTRE I }

### LEGISLACION MODERNA.

*Continúa.*

Pasando en revista la Legislacion moderna diremos, hablando en general: que èsta faz nueva de la Legislacion se sucedió à consecuencia de los acontecimientos políticos que se han ido encadenando i por los trabajos que la ciencia, la filosofia i el derecho han emprendido i llevado casi al término de su perfeccion durante tres siglos. Importa poco, segun dicen algunos escritores, que el derecho romano haya sido oscurecido por las tinieblas de la edad media, ò se haya perpetuado en las costumbres de los pueblos, como pretende Lavigny, lo que importa saber es hasta cuando el renacimiento de las luces penetrò en el derecho, cuyo periodo comenzò con la escuela de los glosadores. Desde el siglo XIII aparecieron las primeras glosas de Acursio. En el siglo XIV se publicò el comentario de las instituciones i una parte del Digesto. En el siglo XVI brillò la escuela francesa i entre sus escritores fueron los primeros, Cujas, Doneau, Dumoulin Bodin. A Cujas cupò la satisfaccion de haber restituido à los Grandes Jurisconsultos del tiempo de Alejandro Severo, su unidad i carácter particular. Dumoulin que apareció el año de 1500 fué el historiador i hábil intérprete del derecho feudal. Ninguno como él ha defendido con mas verdad i autoridad las libertades de la iglesia Anglicana. Ana de Memmorency dijo con este motivo à Henrique II, presentandole al escritor: "Señor: lo que vuestra Magestad no ha podido hacer con treinta mil hombres, este hombre pequeño lo ha hecho con un libro". A este siguieron muchos escritores, i los mas célebres fueron Chupin, Loistran, Pythom

Phamquiz &c. El siglo XVII i XVIII produjo à los distinguidos Anguerseau, Puthiw, Domal &c. Este último amigo de Paschal i sostenedor de las doctrinas de Port Royal fué el que estableció los derechos del cristianismo: "El hombre, decia, es hecho por Dios i para Dios", este escritor tambien sistemó el derecho civil. Porthier amplificò i mejorò los trabajos de sus antecesores de tal suerte que se le llamó el Rollin de la jurisprudencia. En Italia, Gravina i Vico, Filangiery i Bebarda dieron una impulsión fuerte i del todo nueva à la ciencia del derecho: los dos últimos, sobre todo, se esforzaron en dar à las leyes criminales el carácter de justicia i de humanidad que habían perdido. Montesquieu publicò su obra del Espiritu de las leyes i mereció que Volter dijese de él las siguientes palabras: "El género humano habia perdido sus derechos, Montesquieu los ha encontrado i se los ha devuelto". Mientras que la Francia se preparaba à fines del siglo XVIII à hacer entrar en la legislacion las ideas nuevas que hasta entonces habian quedado en el dominio de la especulacion, la Alemania viò nacer i desarrollarse las dos escuelas, histórica i filosòfica, cuya importancia debia ser grande. A la primera se refiere el nombre i las obras de Hugo i Lavigny. Sin entrar en el ecsamen de las doctrinas de estas dos escuelas, debe observarse, que despues de largos debates, cuyo ardor fué estremado, las ideas de transaccion han prevalecido i se ha reconocido el principio de que la historia i la filosofia deben igualmente intervenir en el estudio i desarrollo del derecho.

### INTERIOR.

El Lunes 2 del corriente regresò à esta

capital S. E. el Benemérito Jeneral Presidente de la República, acompañado del ilustre Jeneral Don Juan José Flores, del señor Intendente Jeneral i de otros vecinos notables. Tomó posesion de la silla del Ejecutivo, el dia 4, segun se observa de la nota que à continuacion publicamos.

N. 135.—Ministerio de Relaciones de la República de Costa-Rica.—Palacio de Gobierno San José Abril 4 de 1849.—Señor Secretario de la Comision Permanente.—Hallándose en esta capital de regreso de Punta-Arenas el Escelentísimo Señor General Presidente de la República, vuelve, con esta fecha, à encargarse del ejercicio del Supremo Poder Ejecutivo, separándose, en consecuencia, el Escelentísimo señor Vicepresidente.—Tengo la honra de manifestarlo á U. para su conocimiento i el de la Comision permanente; i la de firmarme su atento servidor.—*Joaquin Bernardo Calvo.*

## SEGUNDA PARTE

### DE LA

### RÉPLICA DEL JENERAL FLORES.

#### CONTINUA.

En momentos tan delicados i decisivos me hizo Obando una revelacion importante, persuadido de que me convertiría en enemigo de aquellas tropas ó de que neutralizaría la cooperacion que iba yo à prestarles. Esta revelacion consistia en el contenido de algunas cartas que él habia interceptado i que me remitió por conducto del comandante Villota, para que no dudase de la autenticidad de ellas i me cerciorase de la fe púnica de mis aliados. Con efecto, eran autógrafas del Presidente granadino i de los Secretarios del Despacho, i se contraían à sujerir un proyecto pèrfido para revolucionar al Ecuador. Un grito de indignacion se oyó en nuestro campo contra el Gobierno granadino, i no faltó quien propusiera marchar en la noche de aquel dia à ocupar las alturas del Guaytara, cortar el puente de este rio i mandar rendir las armas à las tropas aisladas en Taindala. No sin dificultad serené los ánimos de algunos justamente ecsaltados, convencí à otros de que las enunciadas cartas procedían de una equivocacion disculpable i persuadí à todos de que convenia vengar la ofensa con la generosidad de combatir en favor del Gobierno granadino. Dudo que otro en mi caso hubiera tenido la misma moderacion, por no decir la misma magnanimidad.—Permitaseme hacer aquí la siguiente observacion: ¿era buen ardid de guerra llevarme al territorio granadino para ponerme al alcance de los planes pró-

ditorios contra el Ecuador, concitar mi enemistad i por consecuencia de esto enclavar à las estenuadas tropas de Taindala entre dos enemigos fuertes, aunque sosteniendo causas diferentes? Absurdo semejante no podia entrar en la cabeza de ningun hombre racional.

Firme en mi propósito, i consecuente con mis compromisos, entregué aquellas cartas al Jeneral Mosquera, que fué à reclamarlas con encarecimiento: oi sus fútiles excusas i las acepté; dí mi palabra de entrar en operaciones i me dispuse à cumplirla. En consecuencia hice espedir nuevas órdenes para que los últimos cuerpos aceleracen su marcha, pues me prometía hacer la campaña à la cabeza de cuatro batallones i de dos rejimientos de caballeria. Mas el Coronel Mutis, que mandaba el N.º 2 de N. Granada, se presentó en mi Cuartel Jeneral i me reveló con la franqueza de un valiente, que su batallon acababa de ser rechazado i perseguido en los callejones de Yacuanquer, donde algunas fuerzas enemigas le habian embestido con audacia, i me suplicó que enviase un rejimiento à Taindala para dar consistencia i seguridad à la division granadina que estaba mui espuesta en caso de un ataque nocturno. Yo le manifesté mi estrañeza de que aquellas tropas no pudiesen guardar sus fuertes posiciones, limitandose à una defensiva vigorosa; à lo cual contestó, que lo harían con buen ecsito à la luz del dia; pero que en la oscuridad de la noche podian dispersarse si se les atacaba por sorpresa i al arma blanca. Conoci entónces que habia peligro en retardar las operaciones i le ofreci reunirme pronto con el ejército granadino, sin esperar que llegasen los demás cuerpos. En seguida me trasladé à Tuquerres donde se firmó una Exponcion en que se estipulaba el auxilio que el Ecuador iba à prestar à N. Granada i el pré i subsistencia de las tropas granadinas cuando estas ausiliasen al Gobierno ecuatoriano, à lo cual se comprometieron con solemnidad. Se trató de señalarme un sueldo, i yo le rehusé porque no le necesitaba i porque mis servicios eran desinteresados. Presidente de una República, i Jeneral en Jefe de su ejército, desde los tiempos gloriosos de Colombia, ni tenia ascensos que ganar, ni sueldos que percibir, ni glorias que recojer: disgustos i responsabilidad, penalidades i peligros, eran la recompensa que me prometia del servicio generoso que iba à dispensar.

Despues de haber despachado agentes que ofrecieran seguras garantías à los enemigos que desistiesen de la guerra, marché à incorporarme con las tropas granadinas, devorado del deseo de sacarlas de la postracion en que se hallaban i de hacer triunfar su causa. Recibido con honores i con salvas, los corazones grana-

dinos palpitaban de gozo i de reconocimiento: en los trasportes del entusiasmo, los jefes i oficiales acordaron obsequiarme una espada; i el Jeneral Mosquera se hizo nombrar con viva solicitud para tener el honor de presentarme en la capital. Muy pronto correspondi á este grato obsequio. Al dia siguiente monté á caballo i me dirigí al campo enemigo, acompañado de tres oficiales ecuatorianos. Mi primera intencion fue limitarme á un simple reconocimiento de las posiciones i de las fuerzas; mas habiendo recorrido una gran distancia, atravesado sin oposicion por un lado del pueblo de Yacuanquer i percibido la fuga de algunos dispersos, resolví seguir adelante, aunque sumamente espuesto i sin apoyo. Así lo hice, i pronto descubri que el campo estaba abandonado i que los prófugos tomaban distintas direcciones, lo cual me convenció de que el enemigo se habia evaporado. Acto continuo hablé con uno de los dispersos, quien me informó que la salva de mi recibimiento les habia anunciado la reunion de los dos ejércitos i producido una completa desmoralizacion: que las tropas se habian dispersado, porque no querian hacer la guerra al Ecuador, ni á su Jefe con quien simpatizaban: que una pequeña columna se habia dirigido á Chaguarbamba, i Obando á la Laguna con menos de cien hombres; finalmente, que no habia ya contra quienes combatir, ni los habria en adelante, por el terror de que estaban todos poseídos. Con esta fausta noticia regresé á Yacuanquer, donde supe que las tropas ecuatorianas, creyendome comprometido, marchaban en mi auxilio, i que el N.º 2 de N. Granada venia tambien con ellas. Poco tiempo despues llegaron los Jenerales granadinos, preguntandome lo que habia ocurrido, i yo les contesté escusandome de la imprudencia cometida i transmitiendoles las buenas noticias ó, mas propiamente hablando, anunciándoles la conclusion de la guerra.

No se ruboriza el Jeneral Mosquera de

haber estampado en su libelo las siguientes clausulas? "¿Qué hizo la division del Ecuador con su Jeneral en Jefe á la cabeza? Nada, sino seguir los movimientos que ordenó el Jeneral Herran, que con ellos solamente desconcertó á Obando". Es necesario estar familiarizado con el oprobio de las cosas ridiculas para no abochornarse de publicar semejantes absurdos. Verdad es que fui el primero en seguir, pero en pos del enemigo hasta su campo i mis huellas los dos ejércitos. Y verdad es que los planes de Obando quedaron desconcertados; pero (ya que me es forzoso decirlo) el desconcertador fui yo, que separé á Noguera i á sus tropas, por lo cual le dió la muerte Obando, yo que separé á Ramon Dias i á sus amigos; yo que convertí muchos corazones con mis cartas i con las del Oráculo Villota (\*) que me pertenecia: i yo en fin, que decidí la columna de las Guaicós á deponer las armas bajo la garantía de mis promesas. Si el Jeneral en Jefe granadino podia por sí solo desconcertar á Obando ¿por qué no lo hizo cuando fue á buscarle á Chaguarbamba i prefirió batirse en retirada? ¿Por qué no lo hizo antes de resolverse á repasar el Juanambu? ¿Por qué no lo hizo antes de evacuar á Pasto? ¿Por qué no lo hizo antes de reducirse á la posicion extrema de Taindala? ¿Por qué no lo hizo cuando Obando embistió al 2.º Batallon en los callejones de Yacuanquer? ¿Por qué esperó mi llegada para hacerlo? Por qué... Pero mejor es callar lo que revelan los hechos, lo que todos saben, lo que todos publican. (Continuara.)

## LA CIVILIZACION.

Cuadro comparativo por Fray Gerundio.

Continúa.

Habéis hablado de las costumbres patriar-

(\*) El llamado Padre santo.

## Folleto.

### EL ULTIMO DIA

DE UN REO DE MUERTE.

Por Victor Hugo.

El mal olor que exhalaba la cárcel me sofocaba mas que nunca; me parecia oír aun, el retintin de las cadenas de los presidarios. Creia que Dios, debería apiadarse de mi, i enviarme al menos un pájaro que me cantara.

No sé, si fue Dios ó el demonio que me escuchó, ello es, que casi al mismo instante, oí bajo mi ventana una voz

no la de un pájaro, sino una voz fresca i pura de una joven de quince años, levante mi cabeza como sobresaltado, i escuché con avidez lo que cantaba. Era una cancion; lenta i lastimosa, una especie de arrullo triste i lamentable, he aqui la letra:

En una siniestra calle

Tailaré,

Mala ventura encontré

Tailaré, tailaré,

Que tres aves de rapina

Tailaré tailareque

Sus garras me hicieron ver,

Tailaré. Tailaré taila.

Sus garras me hicieron ver.

Ei follon que habia soplado

Tailaré.

Manillas me hizo poner,

Tailaré, tailaré,

cales, i de la hospitalidad que en otros tiempos encontraba el viajero, costumbres por cierto muy dignas de alabanza, aunque acaso las haya escasado algo la imaginación de los poetas i los admiradores de los tiempos primitivos de la sociedad; i tambien los habeis comparado con la interesada especulación i el espíritu todo mercantil que domina hoy en los establecimientos públicos destinados a los viajeros. Sin embargo ¿no entran para nada las comodidades con que hoy convida al viajante la civilización por donde quiera que camine? ¿no entra para nada la rapidez, la facilidad con que puede trasladarse de un punto a otro? Compárese la inmensa escala que la civilización ha corrido desde la pollina o el camello en que viajaban los patriarcas, las diligencias i las sillas de posta; con los coches de vapor en que se viaja en el siglo XIX. Cotejese la choza de la montaña en que el viandante de las edades patriarcales se daba por feliz si encontraba quien le ofreciese un tarro de leche o un mendrugo de pan i un jarro de agua; con los hoteles-palacios de Londres i de Paris i su trato de principes; i decid con ingenuidad por cual de los dos extremos es preferible viajar, si patriarcalmente i a pié i con la alforja al hombro, o caballero en un pollino, hasta encontrar tal cual hermano que diese gratis *modo patriarcali* algun trozo de carne curada al humo; o bien en coche de vapor por camino de hierro, con la seguridad de hallar al fin de la jornada una mesa abundante i una cama de muelles, aunque cueste el dinero.

Yo, contesta un hermano, estaré siempre por los adelantos de la civilización, aunque los pague el bolsillo, i mejor por los coches de vapor, que por las diligencias de caballos; i las costumbres patriarcales quedense para quien las quiera.

Ciertamente, hermanos, i como no trato de disputar las comodidades i materiales ventajas que al hombre proporcionan los adelantos de la civilización, no me doi por vencido. Mas he

dicho que apagan los sentimientos del corazón, i voi a probarlo con vuestro mismo ejemplo. Habeis hablado de los caminos de hierro &? pues bien, consideremos lo que será la España i lo que serán las Americas con caminos de hierro.—Rapidez, velocidad, comodidad, baratura, actividad en el comercio, facilidad de satisfacer las necesidades i caprichos de la vida, he aqui las ventajas de este medio de transporte: ventajas inmensas, que escuden a todo lo que puede abarcar el cálculo humano. La España i las que fueron sus colonias con caminos de hierro saldrian de su inacción mercantil, prosperarian en industria i en comercio i hasta en ilustración, i darian un paso agigantado en la carrera de la civilización i de las luces. ¿Pero mejorarian sus costumbres? He aqui el problema. La España es el pais de la poesía i del sentimiento; veamos si los caminos de hierro son propios a conservar estas bellas afecciones del corazón, o si al contrario las ahogan i apagan. La historia del viajero en camino de hierro está reducida a lo siguiente:

1.º Tomé el billete a precio de tarifa, i me meti en la sala de espera: alli encontré muchas personas desconocidas que aguardaban lo mismo que yo: nadie me preguntó quien era, ni yo lo pregunté a nadie.

2.º Sonó la campana: nos disputamos a empujones quien habia de salir primero: nos acomodamos en diferentes coches, acomodandose cada uno en el que pudo ganar por derecho de conquista.

3.º Comenzó a rodar el convoy: los unos se recostaron a dormir, los otros leian un periódico, i yo veia pasar los objetos exteriores con la velocidad del relampago sin poderme fijar en ninguno: no sé como es el pais que atravesé: encontramos otro convoy que venia, i que pasó rozandose con el nuestro: no sé quien iria en él, por que no vi a nadie: quizá seria mi hermano, mi padre...pero no le vi.

Fortuna que en el camino

Tailaré, tailarequé,

Un buen camarada hallé,

Tailaré, tailaré, tailareque

Un buen camarada hallé,

Tailaré,

Anda, corre, di a mi jembra,

Tailaré,

Que venga pronto a ver

Tailaré, tailaré,

Y dijo encolerizada,

Tailaré, tailareque,

Que es lo que has hecho mi bien

Tailaré, tailaré, tailareque.

Que es lo que has hecho mi bien?

Tailaré.

Le saqué a un hombre el mondongo

Tailaré

Con un cuchillo de a tres,

Tailaré, tailaré,

Y al reloj i a las hebillas

Tailaré, tailareque

Estos cinco eché despues,

Tailaré, tailaré, tailareque.

Estos cinco eché despues.

Tailaré.

A prisa corre, mi jembra

Tailaré,

A prisa debes correr

Tailaré, tailaré,

A decir al Rey que quite,

4º Convencido de que nada me servia mirar i no ver, me recosté tambien à dormir.

5º Cuando empezaba à tomarme el sueño, abrieron la portezuela i me despertaron: era que habiamos llegado al termino de nuestro viaje.

6º Entramos en la fonda i comimos como en nuestra casa, con la diferencia de ser mas los cubiertos, i todos los comensales desconocidos.

Y 7º Concluida la comida, cada cual salió sin despedirse de los otros, i yo hice lo mismo. No sé con quien viaje ni con quien comi; no he vuelto à ver à nadie, i si me encuentro con alguno, es probable que ya no le conozca ni aun de vista. Esto pasa en el primer viaje, i otro seria una segunda edicion.

La monotonía es su carácter distintivo. Desde la casa sabe ya el viajero todo lo que le ha de suceder en la jornada. Ni una aventura, ni un encuentro casual, ni una ocasion de socorrer à un desvalido, ni un momento para observar las costumbres del pais, ni nada de lo que hace los encantos de la poesia. El camino de hierro es el tipo del prosaismo; es el enemigo de los romances; i si los caminos de hierro se multiplican, se acabarán las novelas contemporaneas, ó serán novelas mui insípidas.

Antiguamente mas, i aun todavia, un viaje en España era un manantial fecundo; no solo de aventuras i anécdotas curiosas, sino de nuevas i afectuosas relaciones. Los españoles en el hecho de viajar juntos, se creian con derecho i obligacion de entregarse à una expansion i confianza reciproca: lo primero era manifestarse mutuamente su patria natal: lo segundo revelarse el objeto de su viaje; i lo tercero referirse su historia. Si resultaba tener un amigo comun, ó conocido que fuese, no era menester mas para mirarse desde aquel momento como amigos, cuya amistad contribuia à intimar las mismas privaciones que juntos padecian en el camino ó los chistes i bromas con que las sazonzaban, recordandolas con placer i hasta con

entusiasmo en cualquiera otra ocasion que se volviesen à encontrar. ¿Cuántas amistades improvisadas en un viaje no han durado toda la vida? Esto es mui tierno, hermano.

¿Y à cuantas relaciones amorosas no daba ocasion un viaje en España? ¿Cuántos enlaces dichosos no han tenido principio en un viaje? Un accidente impensado, una disposicion repentina, una privacion cualquiera, la molestia misma daba ocasion à la galanteria, à los sacrificios espontaneos, à la gratitud, à la manifestacion de los sentimientos del alma, i al amor en fin. Esto era mas tierno todavia.

Pues bien: estas bellas afecciones, que hacian de la España un pueblo poetico i sentimental i que ya ha entiviado bastarte la moderna civilizacion, acabarán de desaparecer i extinguirse con los caminos de hierro. Ya no habrá historias, ni trabajos comunes, ni proteccion mutua, ni aventuras, ni encuentros, ni confianzas, ni amistades, ni amores, ni recuerdos, ni poesia. Seremos como unos de tantos que viajan un rato leyendo, i otro callando, ó que se echan à dormir i cuando despiertan no ven en el compañero que va al lado sino un bulto mas. Pagaremos cinco pesetas por la conduccion de nuestro cofre i diez por la de nuestro cuerpo, i seremos maletas vivientes que llevan de un punto à otro por un tanto; pero en cambio haremos nuestro negocio mercantil, i cuantos mas viajes mas ganancias; llevaremos la cabeza para calcular i dejaremos en casa el corazon.

¡Ay hermano! esclama otro, razones son que no tienen vuelta de hoja. Pareceme que me declaro contra la civilizacion, por que yo soi hombre de corazon i no quiero perderle; i aun estoi por decir que le siento un poco menguado desde que he andado por hoteles i caminos de hierro, acostumbRANDOME à ver muchos hombres i ninguno amigo.

Por lo que hace à ciertos progresos sociales, hai muchos pronunciados. El Papa XVIII,

Tailaré tailareque

Estos grillos de mis pies

Tailaré, tailaré tailareque.

Estos grillos de mis pies.

Tailaré.

Airosa mantilla negra

Tailaré.

Si yo salgo, te has de ver

Tailaré, tailaré.

Y zapatitos de seda,

Tailaré, tailareque

Que adornen tu lindo pie

Tailaré, tailaré, tailareque.

Que adornen tu lindo pie.

Tailaré

Mas enojése el buen rey.

Tailaré

Y la dijo "Quiero ver,

Tailaré, tailaré,

Como bailará ese perro

Tailaré, tailareque,

Sin suelo bajo sus pies

Ttailaré, tailaré, tailareque.

Nada mas pude oír, ni tampoco hubiera podido oír mas. El sentido, medio comprensible, medio oculto de aquella horrible cancion; aquella lucha del ladrón con el pasajero; el otro ladrón que encuentra à su paso, i que manda à su mujer con el horrible mensaje; me han preso, por que asesiné à un hombre, le saqué à un hombre el mondongo; mala ventura encontré; aquella mujer que corre hasta el Rey; la Majestad que se indigna i amenaza al culpable con hacerle bailar, donde no haya suelo; i todo esto cantado dulcemente, i por la voz mas dulce que se haya

por ejemplo, dió tres famosos decretos anatematizando el progreso en sus Estados; pues por el primero prohibió la construcción de toda especie de caminos de hierro en sus dominios; por el segundo impidió á todos sus subditos la asistencia á cualquier congreso científico; i por el tercero ordenó á los médicos que abandonasen á todo enfermo que despues de la tercera visita no se hubiese hecho administrar los sacramentos. Sin duda estan muchos basando la lista de aquella bandera pontifical enarbolada sobre la cúpula del Vaticano contra el progreso social del mundo.

Sucede muchas veces que al estremado i esclusivo principio de proteccion de la civilizacion industrial i material no se sabe oponer sino otro mas estremado i esclusivo principio de la tiranía del pensamiento i de la esclavitud intelectual. No hablaré del tercer decreto que envia el sobresalto i el terror á la alcoba del enfermo, i por un exceso de celo religioso, introduce la desconsolacion en torno del lecho de dolor, i acaso le anticipa la muerte: asi, es materia delicada, i de las tres la que menos conduce ahora al intento. Pero diré: que mientras la Inglaterra se deja arrastar de esa fiebre de ese delirio de los caminos de hierro, como sino estuviera satisfecha hasta llegar á construirlos sobre las azóteas de las casas, aumentando horriblemente á su compás el pauperismo, i la emigracion forzosa del pueblo, Roma no se satisface con menos que con proscribirlos i anatematizarlos en los Estados de la Iglesia, i poco le falta para declarar cerrado el camino de la gloria para todo el que intente abrir caminos de hierro. Mientras el Rey de las dos Sicilias asiste i preside al septimo congreso de los sabios italianos reunido en Napoles, i los honra i obsequia i le dispensa mercedes, el Rey de Roma su vecino prohíbe á sus subditos hasta la asistencia á todo congreso científico, tratando á los hombres de letras como á otros

tantos hereges vitandos. Esto prueba lo que he dicho antes: que no se sabe curar el vértigo industrial sino oponiendole la tiranía del pensamiento; que los Reyes como los pueblos caen en ideas diametralmente opuestas i estremadas en lo que toca á la civilizacion i la moral; i que nadie hasta ahora ha acertado á amalgamarlas, ni menos á colocar á cada una en el lugar que le corresponde. — Continuará.

#### NOTICIAS ESTRANJERAS.

El correo de San Juan ingresó á esta capital el 6 del corriente: las noticias que conduce del último Vapor alcanzan, segun se ve de la correspondencia de particulares i gacetas de diversas naciones, hasta el 16 de Febrero último.

El movimiento revolucionario del continente Europeo ha menguado un tanto, i algunas de las naciones conmovidas van restableciendo, aunque con dificultad, su situacion normal.

La Francia marcha entre escollos de diferente naturaleza: abatimiento del comercio, desconfianza en los propietarios i falta de fondos públicos son los obstáculos que mas affigen al Gobierno, sin contar con los males que amenazan por la mala inteligencia que existe entre el Ministerio i la Representacion Nacional, i entre esta i el pueblo. Parece que los vaticinios del ex-Ministro Guizot i del señor Tiers que se ven en los luminosos escritos de estos dos políticos estan realizandose. El "Ecsaminador" dice, con respecto á esta República, lo siguiente:

#### "POSICION DE LUIS NAPOLEON.

"Un duelo divertido aconteció entre Luis Napoleon sus Ministros i todos los partidarios de la monarquia de una parte, i la asamblea nacional de la otra apoyada por todo el partido democrático. Los Ministros se han empeñado por disolver la asamblea. Conseguiran este objeto porque este cuerpo ha de separarse en muy breve tiempo. El declaró que antes de esto

campos!

Pero no; esto daría que sospechar. Al contrario, caminaria, cantando á paso lento, i la frente erguida. Me haria con un vestido azul, de dibujos encarnados, como que llevan los campesinos de estos contornos. Cerca de Aueuil, conozco una espesura al lado de la laguna, en que iba á pescar ranas con mis compañeros de colegio. Allí, me esconderia hasta ya entrada la noche.

Volveria á emprender mi viaje cuando todo estuviera en silencio é iria á Vicennes, pero el rio me lo impediria ir á Arpajon.—Mas hubiera valido tomar el camino de San Jerman, ir al Havre, i embarcarme para Inglaterra. No importa! pero si llegado á Longjumeau, me piden el pasaporte...estoi perdido!

—Ah! infeliz!...taladra el espeso muro de tres pies que te aprisiona! la muerte! la muerte!

Cuando me acuerdo que moi niño aun, me traian ac á Bicétre á ver el pozo i los locos! — Continuará.

oido jamas!... He quedado lacerado, desfaldado, helado. Es cosa atroz, oír salir estas monstruosas palabras, de una boca fresca i encarnada. Hubiérase dicho que era la baba de un reptil, sobre las ojas de una rosa.

No sabria como manifestar lo que experimenté; me sentia á la vez, herido i acariciado. La gerigonza del calabozo i del presidio, aquel lenguaje, ensangrentado i grotesco, puesto en boca de una joven, graciosa transicion de la voz de niña á la voz de mujer! Aquellas palabras disformés, cantadas, cadenciadas!

Ah! una cárcel es algo de infame! Hai un veneno que lo marchita todo. Todo se marchita, hasta la cancion de una joven de quince años! No hai pájaro que no lleve el ala llena de lodo; no hai flor, por hermosa que sea, que al oír la no se halle fétida!

#### XVII.

Oh! si yo pudiera evadirme, como correria por esos

examinaria i votaría el presupuesto.

Luis Napoleon, en consecuencia de la contienda entre el club del instituto i el general Cavaignac ha adquirido partidarios entre algunos miembros del antiguo gobierno provisional.

No teniendo los legitimistas ninguna esperanza por el Duque de Burdeos, han ofrecido su apoyo al Presidente, por medio del señor Fallour que tiene su confianza i es ahora miembro del gabinete. Los republicanos moderados estan aconsejando la admision del señor Dufaure en lugar del Sr. Fallour.

Parece que la franqueza es la calidad mas distinguida i característica del Presidente: que él no se deja preocupar por la calumnia ni por el fraude; i que el Ministro que hace su deber está seguro de ser apoyado. Esta reputacion ha de grangear muchos amigos al Presidente i le será mas provechosa que toda la sagacidad de Maquiavelo. Nada fué mas espantoso en los sucesos del año pasado de ver como la familia de Orleans, fue abandonada en la hora del peligro. Esto sucedió, por que el Rey se servia de los hombres como de instrumentos, sin honrarles ni fiarse en ellos.

La aficion recíproca de Luis Napoleon á sus Ministros ha sido su apoyo en las últimas dificultades. Indiferencia á los partidos, i fidelidad á sus amigos parece el metodo del Presidente, i es uso muy sagaz en el tiempo en que la influencia individual crece á proporcion que disminuye la influencia de los partidos.

En Francia hay dos clases muy distintas, la de los políticos i la del público. Aquella podrá perder el Presidente, grangeándose esta. Las elecciones mostrarán que él ha perdido algo de su popularidad; pero como no tiene ningun rival, ha de permanecer en su situacion.

Pasó en la asamblea nacional la proposicion del Sr. Lanjuinais por la disolucion de la asamblea por la mayoría de 494 contra 307. La eleccion general se hará el 22 de Abril i la nueva asamblea será convocada el 7 de Mayo."

La España continúa sufriendo el cáncer de su guerra de montaña que ha tomado una actitud mas imponente en los últimos dias, i aunque el Gobierno triunfa siempre, la desbastacion continúa i el triunfo cuesta fatigosas providencias: se complica de tal suerte la politica de la Peninsula que no se alcanza cual sea el desenlace del drama que se representa. El Señor J. Joaquin de Mora ha sido, con este motivo, comisionado por el Gobierno de S. M. C. para arreglar en Londres ciertas diferencias que influyen en su mal estar. El "Ecsaminador" añade:

"Los insurjentes de la alta Navarra fueron derrotados por las tropas de la Reyna, al mando del general Landa. Zasertergui se ha retirado á Francia con cincuenta partidarios. El Sr. Salamanca ha sido enviado de Bayona á Burdeos por el Gobierno frances."

*Italia.*—El Gobierno provisional de este pais establecido en Roma, dice el "Ecsaminador inglés", ha espedido una proclama dirigida á todos los pueblos de Italia, en la cual se lee esta frase: "la hora ha llegado en que Italia dejará de ser un nombre geográfico i se convertirá en una Nacion". La Asamblea constituyente de Roma asumirá el poder de todos los pueblos de Italia i se denominará, por consiguiente, Asamblea Constituyente de Italia. No será ya en lo sucesivo una Representacion parcial ó local: será la Representacion de 25 millones de italianos, unidos con el fin de desarrollar los elementos de prosperidad comun en la presente era de su regeneracion politica. Roma que se levanta majestuosa desafiando el poder destructor de los siglos, tornará á ser la piedra angular de este edificio en que han de unirse los diferentes pueblos de la antigua reina del mundo.

Mientras que en Roma sublima á los espiritus esencialmente poeticos un porvenir venturoso que se vislumbra allá á lo lejos, en Nápoles se arma una nueva cruzada en defensa del Jefe de la Iglesia; i mientras que algunos Obispos se han declarado en favor de la causa popular i aun estan dirigiendo su movimiento, los españoles i napolitanos hacen la guardia en el palacio de S. Santidad. Los partidos se preparan para renovar las hostilidades: en Sicilia, en la noche del 18 de Enero, tuvo lugar una colusion entre dos vapores del Gobierno: estaba el Rey de Nápoles á bordo de uno con el Conde Trapani, i en el otro Sir Oustnshff Secretario de la Legacion Rusa el cual se arrojó al agua enmedio de la confusion i se ahogó.

#### ALEMANIA.

*Austria.*—Por cartas de Viena fecha 26 último, sabemos que el ejercito de 35,000 hombres mandado por el Conde Nugent ha recibido orden de marchar para Italia. El Principe Windischgiaz habia llegado á Olmutz. Herr Smolka, miembro distinguido de la oposicion, habia sido elegido Presidente de la Dieta austriaca. La comision encargada de reorganizar los reinos de Croatia, Sclavonia i Dalmacia ha preparado un proyecto por el cual, J Machich manejará, como representante de su Majestad con la ayuda de un consejo, el gobierno de estos paises. El ejercito austriaco consiste en 500,000 hombres, á saber 358,122 infanteria, 64,524 caballeria, 31,815 artilleria, 40,000 hombres de bagaje; i 5,539 tropas de marina. Este ejercito poderoso llegará á 700,000 á principios de Marzo.

*Baviera.*—Las camaras de los Representantes fueron abiertas el 23 por el Rey en persona. S. M. observó que él habia cumplido con todas las promesas que habia hecho á su ascension al trono i que como Rey constitucional gobernaria segun el espiritu de la constitucion, animado como estaba del deseo de promover el bien de Alemania.

*Dinamarca.*—El Gobierno dinamarques está au-

mentando su ejército con todos los medios posibles; i á menos que no intervengan las potencias neutrales, no hai la menor duda que la guerra empezará otra vez en Abril entre Alemania i Dinamarca.

*América.*—Nada hemos sabido del curso de los sucesos desgraciados de Venezuela. De N. Granada hemos tenido la desagradable noticia de hallarse próxima esta República á un rompimiento con la del Ecuador. El Coronel Vargas ha sido comisionado por el Gobierno granadino con el objeto de pedir esplicaciones al del Ecuador por ofensas hechas á su Gobierno: dicho comisionado no ha sido satisfecho en su demanda.

El Gobierno de Bolivia ha espedido un decreto que puede llamarse verdaderamente filantropico i que copiamos á la letra.

#### REPÚBLICA BOLIVIANA.

*Manuel Isidoro Belzu, Presidente provisorio de la República & Considerando.*

1º Que la pacificación de Bolivia es un hecho consumado despues de la gran victoria de Yamparac, i de los espontáneos i jenerales pronunciamientos de toda la república: que es llegado el momento de dar una prueba práctica de los principios liberales consignados en mi declaratoria de 17 de Octubre—declaratoria que importa el reconocimiento de los grandes dogmas progresistas del siglo.

2º Que las revoluciones que han sucedido en esta desgraciada república, en vez de procurar la mejora de sus instituciones, á favor de la fusion de partidos, condicion esencial de todo cambio político, solo han servido para mantener i fomentar barbaramente un espíritu de persecucion, ya manifesto, ya oculto, pero siempre obstinado i fatal á la Nacion i á los caudillos del bando caido.

3º Que los principios civilizadores que he proclamado solemnemente, me imponen el deber de cortar de raiz este escándalo, que á mas de ser el pretexto á que jeneralmente ocurren los detractores de Bolivia, es un objeto de dolor para los hombres de bien i un insulto público hecho á la civilizacion i á la humanidad. En uso de las facultades extraordinarias que me han concedido los pueblos.

#### Decreto.

Art. 1º Bolivia no reconoce proscrito alguno político, sin escluir á los jenerales Andres Santa Cruz i José Ballivian.

2º Hallandose el Gobierno de Bolivia comprometido en el triple tratado celebrado en 7 da Octubre de 845 con los Gobiernos de Chile i el Perú, á no permitir la vuelta del Jeneral Santa Cruz al territorio Boliviano, el interesado podrá negociar ante los espresados Gobiernos el cese de su proscripcion, que el de Bolivia esta dispuesto á acordarle, sin que esto importe la rescision de su solemne compromiso.

Imprimase i publíquese. Dado en Sucre á 17 de Diciembre de 1848. *Manuel Isidoro Belzu.*—El oficial mayor encargado del despacho.—*J. R. Muñoz.*

*California.*—Las noticias que leemos en "el Comercio de Lima" concuerdan muy bien con las que hemos visto últimamente en los periódicos de Inglaterra i Francia: lo que se ha dicho con respecto á la riqueza de California, no es una pintura poetica nacida en los espacios imaginarios de la ambicion humana: es una realidad; i algunos buques que han regresado de aquel pais trayendo cantidad considerable de oro en polvo testifican la verdad. El Sr.

Indar que ha llegado ultimamente á Lima ha mostrado al comercio el oro en polvo que le produjo su negociacion. Habla de cuatro minas principales la 1ª se llama sitio de Estanislao, la 2ª Palomares, la 3ª Rio Americano; i la 4ª Placer seco. Este último produce un oro muy menudo i colorado, segun el mismo Indar. Habla tambien del extraordinario valor de los jornales en California; i añade que se rescata el oro hasta once pesos onza. Sabemos que ultimamente han llegado al puerto de San Juan en direccion á Realejo para tomar el vapor "California" como 300 pasajeros. De Valparaiso han salido ultimamente 30 expediciones de consideracion: en Francia, dicen los papeles que hemos recibido, se preparaban á salir como 30 mil personas con direccion á California.

#### CENTRO-AMERICA.

*COSTA-RICA.*—Mientras que algunos editores de periódicos del Sur sueñan dispiertos nuestra posición, nuestras intenciones i circunstancias, de muy diversa manera que son en realidad; en los papeles de Europa vemos que se nos hace justicia, que se nos reconoce en nuestro nuevo ser político i que no se nos niegan los derechos que Dios, la naturaleza i los hombres nos concedieron, como pueblo independiente i soberano, capaz de buscar su felicidad de la manera que mejor le convenga. Copiamos del "Estandart" el parrafo siguiente. "Este lugar (Costa-Rica) dice, linda por el Norte con el Istmo de Panamá, era un miembro de la union Centro-Americana; el cual desde la estincion del Gobierno federal ha ecsistido independiente, i recientemente ha reasumido el titulo de Estado libre i soberano por la Ley fundamental de su Congreso dada el 30 de Agosto de 848. Su condicion política ha sido ultimamente reconocida por algunos gobiernos con los que ha celebrado tratados de amistad i comercio. Ultimamente ha revisado i aprobado su Constitucion reformando algunos de sus articulos i especialmente aquellos que se oponian á la fácil naturalizacion de los extranjeros.

"Costa-Rica posee un puerto libre en el océano Pacífico [Punta-Arenas] donde pueden entrar todos los buques sin pagar derechos de ninguna clase. Este pais, entre las peculiares ventajas que ofrece son de notarse sus producciones, la fertilidad de su suelo, su posición geográfica i sus instituciones liberales, circunstancias que lo constituyen el punto mas favorable para la emigracion europea.

"Costa-Rica ha acreditado últimamente un Ministro Plenipotenciario cerca de algunos Estados de Europa, el cual ha sido bien recibido por el Ministro Lord Palmaerston i reconocido por el Gobierno de S. M. B. en su capacidad de diplomático."